

Fecha:31-05-2025Pág.:2Tiraje:16.150Medio:Diario FinancieroCm2:714,2Lectoría:48.450Supl.:Diario Financiero - Señal DF SabadoVPE:\$ 6.328.607Favorabilidad:No Definida

Tipo: Noticia general

Título: El "tornado Dorothy", desempleo, aranceles y los cambios ejecutivos marcaron la semana



El "tornado Dorothy", desempleo, aranceles y los cambios ejecutivos marcaron la semana

Fueron días de "paso al costado". De salidas de empleados públicos que fueron sorprendidos de viaje mientras estaban con licencia, así como de algunos altos ejecutivos de empresas que cerraron un ciclo.

POR SANDRA BURGOS

esde que la semana pasada la Contraloría General de la República publicó un informe denunciado que 25 mil funcionarios públicos viajaron al extranjero entre el 2023 y el 2024, mientras se encontraban con licencia médica, se comenzó a formar un verdadero tornado en el sector público.

Esta semana comenzaron a apa recer nombres de personalidades conocidas que estaban en la lista y que ante ello deiaron sus cargos o posiciones. Hablamos del militante del PC Marcos Barraza, asesor en el Ministerio del Trabajo y Previsión Social: el amigo del presidente Boric. Raúl Domínguez, que era jefe de la División de Política Regulatoria y Estudios de la Subtel; el vicepresidente del Colegio Médico, Iván Mendoza; la hermana de Manuel Monsalve, Carmen Monsalve Benavides, que tenía un cargo en la Superintendencia de Salud; el gerente corporativo de Personas de Metro, Patricio Baronti, y un largo etc. etc.

Tras esas renuncias, también vinieron anuncios de despidos de parte de Codelco. La entidad presidida por Máximo Pacheco, ya ha desvinculado a 37 personas, sin indemnización. En el SII se han instruido 48 sumarios, sin salida hasta ahora de funcionarios; mientras que en Correos de Chile, el directorio instruyó la apertura de una investigación. Ayer Metro informó que un primer grupo de 23 personas fue desvinculado, mientras siguen analizando otros casos.

Lo concreto es que empresas públicas e instituciones autónomas están revisando con firmeza las cifras y procedimientos, ante lo cual la lista de salidas, despidos y sumarios se seguirá engrosando.

La trama de los aranceles

Y en estos días no podía faltar el sobresalto por el tema arancelario.

Los mercados partieron la semana al alza luego que se conociera que el Presidente Donald Trump y la presidenta de la Unión Europea, Ursula von der Leyen acordaron postergar la entrada en vigencia de los aranceles a la UE de 50% hasta el 9 de julio, mientras siguen las negociaciones comerciales.

Todo bien, hasta que llegó el miércoles. El Tribunal de Comercio Internacional de Estados Unidos dictaminó que el presidente de EEUU no tenía la autoridad para imponer aranceles amplios a prácticamente todos los países, anulando los gravámenes.

De confirmarse, el fallo implicaba que la administración Trump debería encontrar otra justificación para sus aranceles globales. Pero no fue necesario, el jueves un tribunal federal de apelaciones concedió la solicitud de la administración Trump de pausar temporalmente el fallo del tribunal comercial, lo cual nuevamente elevó el nivel de incertidumbre.

Con el fallo a favor, ayer viernes Trump lanzó una nueva provocación. En su red social acusó a China de violar el acuerdo alcanzado para rebajar los aranceles, lo que aumentó las tensiones entre las dos economías más grandes del mundo.

La salida de Musk

Definitivamente para Trump fue una semana convulsa. Mientras el miércoles un tribunal paraba los aranceles, su asesor estrella, el billonario Elon Musk anunció a través de X que dejaba el Gobierno.

No fue una sorpresa. Hace días que el empresario sudafricano venía distanciándose de la administración. Hace unas semanas y adijo que pensaba acortar su período en el Gobierno, pero este miércoles las cosas se pusieron más tensas cuando lanzó

8,8% of the second of the seco

una dura crítica al plan de reforma fiscal de Trump, confesando que se había sentido decepcionado por sus alcances, porque socavaba el trabajo que estaba haciendo con el equipo del Departamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE, sigla en inglés), encargado de reducir el gasto y la burocracia.

La salida de Musk era inminente, ya que su condición de "empleado especial", sólo le permitía trabajar durante 130 días corridos, que acaban precisamente a fines de mayo.

¿Se va Lagarde del BCE?

También esta semana se conoció que la presidenta del Banco Central Europeo, Christine Lagarde está considerado acortar su mandato para convertirse en presidenta del Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés).

La declaración fue hecha por el fundador del organismo, Klaus Schwab, quien dejó el WEF el mes pasado. Esto generó revuelo en Europa, dado que una salida Lagarde anticipada podría desencadenar una carrera por ocupar

Un portavoz del BCE sin embargo declaró que Lagarde siempre ha estado plenamente comprometida con el cumplimiento de su misión y está decidida a completar su mandato que finaliza en octubre de 2027.

Desempleo no afloja

Las cifras de desempleo no pudieron ser menos oportunas. A horas de la última cuenta pública del Presidente Boric, el alza del desempleo vino a aguar una cuenta en la que se quiere destacar el avance que ha tenido el país en materia económica.

Sin embargo, el INE este jueves informó que, tras 12 meses de caídas consecutivas, la tasa de desocupación mostró un incremento, ubicándose en 8,8% durante el trimestre febrero-abril de 2025.

"La cifra registró un ascenso de 0,3 pp. en 12 meses debido a que el alza de la fuerza de trabajo (0,6%) fue mayor a la presentada por las personas ocupadas (0,2%). Por su

parte, las personas desocupadas aumentaron 4,3%, incididas por quienes se encontraban cesantes (4,1%) y quienes buscan trabajo por primera vez (5,9%)", dijo el INE en un comunicado.

De acuerdo con los datos, las personas ocupadas llegaron a 9.359.307 personas, con un avance de 0,2% en 12 meses, y los desocupados totalizaron los 907.718, registrando un alza de 4,3% anual, "lo que es equivalente a 37.479 personas adicionales", dijo Leonardo González, subdirector técnico del INE.

padas

mió como vicepresidente y Contesse se mantuvo como director de la minera.

Este movimiento respondería a una política interna que se implementó desde la salida de Julio Ponce de la compañía, la cual contempla la renovación de los altos mandos del directorio cada tres años.

Gina Ocqueteau se desempeña desde abril de 2022 como directora independiente de SQM por la serie

LA FRASE DE LA SEMANA

"Es hora de repensar nuestra función pública a través de un Estatuto Administrativo"

ROSARIO NAVARRO, presidenta de Sofofa

Cambios en las cúpulas directivas

Esta semana se movió el suelo en varias empresas relevantes del país. Telefónica Chile anunció la salida de su presidente y CEO, Roberto Muñoz, quien tras 25 años en el grupo decidió dar un paso al costado en medio del proceso de venta de la compañía. Su cargo será asumido por el español Vicente Martín Fontelles a partir del 1 de junio.

También se anunciaron cambios en el grupo Enel. Giuseppe Turchiarelli dejará la gerencia general de Enel Chile para asumir como gerente general de Enel Américas, mientras que en Enel Chile asumirá otro italiano, Gianluca Palumbo.

Otro cambio que destacó en el mercado, pero a nivel de directorio, fue el nombramiento de la primera mujer a la presidencia de SQM: Gina Ocqueteau.

Su ascenso se produce tras la renuncia del presidente del directorio, Gonzalo Guerrero, y el vicepresidente Patricio Contesse Fica. El primero asuA, tras ser postulada por el grupo Pampa Calichera.

Paula Benavides al CFA

El Gobierno nominó a Paula Benavides para reemplazar a Jorge Rodríguez en el Consejo Fiscal Autónomo. Benavides es economista y Magister en Economía Financiera de la Universidad Católica de Chile. Actualmente, realiza consultorías con organismos nacionales e internacionales (OIT, CEPAL y Banco Mundial, entre otros). Entre junio de 2022 y diciembre de 2023, se desempeñó como presidenta ejecutiva de Espacio Público, siendo la primera mujer en ese cargo.

Lo que no está claro si el Gobierno la propondrá como presidenta del CFA.

Elecciones en Sofofa

Este martes se conocieron los 30 nombres que se sumarán al consejo electivo de la Sofofa para el período 2025-2029. Los candidatos de los grupos empresariales lideraron el proceso, en el cual el número de mujeres electas fue una sorpresa al





Fecha:31-05-2025Pág.:3Tiraje:16.150Medio:Diario FinancieroCm2:426,5Lectoría:48.450Supl.:Diario Financiero - Señal DF SabadoVPE:\$ 3.779.320Favorabilidad:No Definida

Fipo: Noticia general

Título: El "tornado Dorothy", desempleo, aranceles y los cambios ejecutivos marcaron la semana



pasar de 7 a 9, con lo totalizarán 17 en el consejo consultivo que está compuesto por 60 miembros.

En la votación, en la que participaron 157 empresas-, Luis Felipe Gazitúa, que postuló en su calidad de vicepresidente de Entel, se consolidó como el personaje con más respaldo al obtener 132 preferencias, lo que le permitió mantener su calidad de conseiero.

En segundo lugar se ubicó Ximena Corbo, directora de CMPC Cartulinas, quien consiguió 126 apoyos. Tras Corbo se situó la presidenta del gremio, Rosario Navarro, que sumó 125 votos.

La proclamación de los 30 consejeros se realizará en la Asamblea Ordinaria de Socios del 11 de junio, oportunidad en que se integrarán formalmente al Consejo General para el nuevo período.

Multas históricas

El martes la Corte Suprema confirmó la sentencia dictada por el Tribunal de Defensa de la Libre Competencia (TDLC) en mayo de 2024, contra el Canal del Fútbol (CDF, hoy TNT Sports) por abusar de su posición monopólica en el mercado de la transmisión en vivo y en directo de los encuentros deportivos del Campeonato Nacional de Fútbol Profesional.

El máximo tribunal mantuvo la multa de 32.000 Unidades Tributarias Anuales, equivalentes a más de US\$ 28 millones, la más alta impuesta por un ilícito de libre competencia.

Asimismo la Corte la Corte prohibió prácticas como la fijación de un precio mínimo de reventa, el impedimento de vender bajo costo y la limitación de promociones.

Otra entidad que aplicó una multa histórica fue la Comisión para el Mercado Financiero, que resolvió sancionar al exgerente general de Primus Capital y uno de los principales imputados por el fraude, Francisco Coeymans, por la entrega de inforfalsa al lleta mercado y As al regulador. que

El organismo decidió aplicar una multa de UF 50 mil (cerca de \$ 2 mil millones), además de la sación de inhabilidad temporal para ejercer cargos directivos por un plazo de cinco años.

Se trata de la mayor multa mayor multa económica de su historia.

Nvidia brilla

Quien celebró con sus resultados fue Nvidia. La compañía reportó un alza de 70% en sus ingresos gracias al auge de la IA y presentó positivo pronóstico pese a restricciones de envíos a China.

Sus ganancias crecieron un 26%, ligeramente por debajo de las estimaciones, pero las acciones subieron en las operaciones extendidas, luego de que su CEO, Jensen Huang destacara la demanda "increiblemente fuerte" por sus productos.

Las polémicas

Un duro enfrentamiento —que no ha parado- tuvo esta semana Máximo Pacheco, y la cabeza del grupo Errázuriz, Francisco Javier Errázuriz -hijo del exsenador Francisco Javier Errázuriz Talavera-.

El jueves Máximo Pacheco defendió el acuerdo con SQM, el cual ha estado cuestionado en los últimos días, especialmente por el Grupo Errázuriz que encargó un polémico informe a la consultora Quiroz & Asociados, el cual calculó que el Estado dejó de percibir unos US\$ 5.200 millones por no haber hecho una licitación para explotar el litio en el Salar de Atacama y haber pactado directamente con SQM, que tiene los derechos de arriendo en ese lugar.

Ante ello Pacheco, hizo duras críticas al informe y contó algunos encuentros con el empresario Francisco Javier Errázuriz Ovalle cuando el acuerdo con SQM no estaba aún afirme.

Respecto al estudio, el presidente de Codelco señaló que "(Es) una cifra que salió de un cálculo de una servilleta y que no tiene ningún sustento.

Asimismo, señaló que Errázuriz lo que quiere finalmente es que Codelco le compre sus pertenencias. También fue enfático en aseverar que el acuerdo con SQM no se va a caer por ningún motivo.

La respuesta del Grupo Errázuriz no se dejó esperar, calificando de "desafortunadas" las declaraciones realizadas por Pacheco. En una declaración pública, el grupo dijo que lamentaban la actitud y declaraciones del señor Pacheco Matte, que no se condicen con la alta responsabilidad de su cargo y las atribuciones estratégicas que tiene sobre un recurso tan importante como el litio de Chile y que, seguirán insistiendo en la necesidad de que el Estado de Chile reconsidere su decisión sobre este acuerdo, realice una licitación abierta y competitiva, y se abra un debate informado -sin estridencias ni caricaturas- que esté a la altura de los enormes desafíos que representa el litio para Chile.

Otra disputa fue la que se levantó entre el actual director del SII, Javier Etcheberry, y el abogado y ex director del organismo entre 2006 y 2010, Ricardo Escobar.

Este último indicó en una entrevista a DF que el organismo estaría actuando con una mayor agresividad a la hora de fiscalizar a los contribuventes y de obtener recaudación.

Escobar señaló que el ministro de Hacienda, Mario Marcel, "se equivoca cuando subestima el reclamo público", al defender a Etcheberry y apuntar a conflictos de interés de los asesores fiscales.

La respuesta llegó de parte de Etcheberry. El ingeniero apuntó a los eventuales conflictos de interés de Escobar por haber sido director del SII y haber sido o continuar siendo asesor tributario de empresas.

También reveló que le recomendó a Escobar no asumir la dirección del SII durante el primer Gobierno de Michelle Bachelet por sus potenciales conflictos de interés al haber asesorado a empresas antes de asumir el cargo.